

# 九段

坂口安吾

青空文庫



東京は小石川に「もみぢ」という旅館がある。何様のお邸かと見まごうのは、もとは何様かのお邸だから当たり前の話。旧財閥や宮様の邸宅別荘が売り物にてて大旅館や料亭になつているのは全国的な現象で、この旅館に限つたことではない。

ここが他といぐらか違うのは、旧財閥の邸宅を買いとつて旅館をひらいたのが、旅館業者や玄人筋ではなくてズブの素人。それも売つた方と同じような身分のまア斜陽族——しかし、あかあかと斜陽を身にあびてゐる没落者とちがつて、こつちの方は瞬間的に没落期間があつたかも知れないが、今では押しも押されもしない第一流旅館、大宴席。タベともなれば高級車がごつた返して門

前に交通整理の巡査が御出張あそばすほどの大繁昌だから斜陽などとはもつての外で、日蝕族とでも言うのだろう。ちょツと瞬間に暗い期間があつただけさ。

もう一つ変っているのは、こここの経営者は三人の姉妹であるということ。斜陽族に三人姉妹とくればチエホフにきまつているが、どういたしまして。さツきも申上げた通りの商売大繁昌、ニヒリズムなどと病的なものは当家のどこにも在りやしない。

三人姉妹にはそれぞれ旦那様のいらせられるのはムロンであるが、これは主として帳場に頬杖をついて帳づけなどに若干の精をだし、麻雀には見るからに精を入れていらせられるけれども、運転手の公休日や寝た夜などにお客を送り迎えする的是旦那様方で、

そのチームワークは至れりつくせりである。

さて、三人姉妹の呼び方がむずかしいや。日蝕族に何か天啓があつて、これだ、と思つたのかも知れんが、一番姉さん、つまりこの旅館で最も敏腕を揮う中心人物を「オカミサン」というのである。二番目の元三田の小町娘は姉さんよりも身長が高く、テニスがうまい。そのほかはゴルフをやつても碁をやつても英語をやつても万端姉サンに歯が立たない。これを「マダム」というのである。三番目のおとなしい妹を「奥サン」というのです。もう一ツペん順序通りに並べて書きますから、まちがえないよう覚えていただきます。一、オカミサン。二、マダム。三、奥サン。私は女中たちが彼女らの女主人の一人について語るとき、それが三

人の中の誰であるかということを正しく判断するまでにはほぼ三年の歳月を要したのである。

姉サンだけあって、オカミサンの才能は抜群らしい。デブデブふとつた女将タイプとはちがつて、小柄の瘦せぎすのいかにも女らしい美人であるが、見かけによらぬ敏活なところがあるのである。ゴルフとダンスは達人の域だそうだ。碁は増淵四段に師事し、旅館業をはじめてから習い覚えたのが、五年目に初段格。毎週一回英國婦人が英語を教えにくる。バイヤーの旅館だから英語の心得がいるのである。私が時々仕事部屋に使う離れの附属座敷が教室で、勉強の様子が手にとるように聞えてくる。はじめは一家族、女中至上まで出席していたが、自発的に脱落して、いまでは才

オカミサンがただ一人の生徒である。彼女の会話の稽古は閃くままで間違つた単語を喋りまくるという心臓型であるが、閃かない時には「エエツト」と日本語で考え、先生が単語のまちがいを正してやると、「ア、シマツタ」と呟く式の稽古ぶりである。しかし尚もひるむところはなく孤軍フントウ稽古をつづけているところ、見かけとちがつてオカミサンは剛気であり、大そう負けギライらしい。マダムも相当の負けギライであるが、姉サンの実力にはシヤツポをぬいでの趣きがある。

オカミサンが碁に凝つて増淵四段に師事して以来、女中至るまで碁をうち、ついに「碁の旅館もみぢ」という異様な看板を辻々へ揚げるに至つた。碁の旅館といえば人は碁会所の觀念を旅館

に当てはめる。碁会所というものは、むさぐるしく小さい所である。お金持や、貧乏人でも気のきいた人は碁会所などはひらかない。碁の旅館などと看板をだせば先ず普通に人が考えるのは、小さくて汚い旅館、ほかに自慢の種がないから、亭主が多少碁に腕に覚えのあるのを頼りに窮余の策をめぐらしているのだろうということだ。こんな大邸宅大庭園を擁して碁の旅館とはピント外れるようだが、外れるどころか大当たりに当つたのだから、今や日蝕族のピントは日本を征服するに至るだらうと思われるほどである。つまり財界官界などのお歴々や会社官庁などがここにいくつかの広間を碁会に使用するに至つて、彼女らの日蝕は終り、かの白光サンたる太陽が再びきらめきはじめたのだ。つまり碁会を縁に普

通の宴会席に移行したからである。したがつて日蝕族の神様は碁であり、つながる縁で私のようなヘボな横好きでも大そう厚く遇せられるという思いがけない結果になつた。

私が「もみぢ」を知つたのは、足かけ四年前になる。呉清源  
ごせいげんと岩本本因坊の十番碁が読売新聞の主催で行われることになり、その第一回戦がこの旅館でひらかれたのである。私は観戦記をたのまれた。手合の前日の夕方、平山記者が現れて、

「社の自動車を用意してきましたが、これからモミヂへ行つて、一パイのんで、ねむる、というのは、どうですか」

「明日の朝九時までに必ず行きますよ」

「本因坊、呉清源両氏も夜の七時までに集るのでですから、あなた

も

「オレは観戦記を書くだけだ。明朝の九時までに行けばタクサンだ」

平山終戦中尉、憲兵のようにニヤリニヤリと笑う。

「今晚七時にモミヂにつく。一パイのむ。一風呂あびてねむる。ちよツとしたダンドリですな。悪くない」

こう出勤を疑われてはこっちも自信がくずれるから、やむを得ず自動車で運ばれて行つた。これがモミヂの門のくぐりぞめとうものであるが、呉清源氏が前夜来神様と共に行方不明で夜十二時に至るまでモミヂへ来着しなかつたから、呉清源係りの多賀谷前覆面子は食事が文字通り一粒もノドへ通らないのである。本因

坊と私とが一パイのんでいる傍で、にわかに両手で頭をかかえて、

「アアツ！」

と、断末魔の一聲をふりしぼつて、ぶツ倒れ、空虚な目をやがて力なく閉じて、

「オレは死んだ方がいいや」

背中をタタミへすりつけるようなモガキ方をして、やがて全然動かなくなる。

「フーッ」

鯨のような溜息を吐いてモゾモゾ起き上り、

「アア。もうダメだ。オレは泣きたいよ。イヤ。泣く涙もでない

や」

フラフラといずれへかよろめき去る。また、よろめいていざこよりか戻つてくる。私たちが彼に話しかけても、その声が彼の耳にとどくことはメツタになかつた。

平山中尉の疑い深い招請に応じたおかげで、悩める人間がどのような発作を起すかということをツブサに見学することができたのである。この時以来、上京のたびにここへ宿泊するようになつた。

酔っぱらつていた私は初対面のオカミサンを二十六七かときいて女中に笑われてしまつた。彼女には二十すぎた子供がいるのである。

オカミサンは十九になつた息子に、

「あなたはもう大人だから親の世話になつてはいけません。自分の力で工夫して食べて行きなさい」

と、なにがしかの資本金を与えた。見たところはただワガママなお嬢様育ちという愛くるしいオカミサンに見えるのだが、キゼンたる魂と、烈々火のような独立精神の権化なのである。息子は養鶏をやつたが思わしくなかつたので、ブローカーに転業して母親の旅館へせつせと物資を売りこんだ。ところが母親たるオカミサンが値切るだけ値切るので、全然商売にならないのである。息子は怖れをなして独立の商業を断念した。母親に売りこんでもモウケがないのだから、よその主婦が相手では売るだけ損になるだろうと世の怖しさを知つたのである。あきらめが早すぎたという

ものだ。彼は運わるく東京中で一番怖るべき婦人のところへ、一番先きに、一番多く物資を売りこみすぎたのである。彼は独立の商法をやめて銀行員となり、殺人鬼の襲撃以外には平和な一生を約束された生活につくことができた。

姉さんの激しい気性に圧倒されて育つたせいか、マダムも一通りの負けギライで相当のスポーツウーマン、勝負ごとに相当強いらしいけれども、烈火の気性は全然ないのである。ある日、女中が一冊の多彩の花模様の日記帳を持ってきた。スミレと星と花と雪、これをタカラヅカ調というのかナ、それにしてもこの日記帳はタカラヅカ幼稚園、最低学年用のものに相違ない。

「マダムのお嬢さんにたのまれたのですけど、生れ月日の下へサ

インして、感想欄のところへ何か感想を書いて下さいツて」  
なるほど署名欄は三百六十五日の日附になつていて、ところど  
ころ生れた月日の下に誰かの署名がある。私も自分の誕生日のと  
ころへ署名した。

「マダムのお嬢さんは、いくつ

「十九です」

「ホントかい？」

「いまのお嬢さん方はこれが普通でしう

「そうですかねえ。怖るべきはタカラヅカ。しかし、オカミサン  
の娘に生れると、十九になつてこんな日記帳をたのしんでいるこ  
とはできないのである。

看板は碁の旅館であるが、何であれ大手合や勝負師が好きな旅館で、朝日へ手をまわして将棋名人戦もここでやつた。私は見に行かなかつたからハツキリ記憶がないが、木村大山が二対二のあと第五局ではなかつたかと思う。もつとも読売の方は、それまでにも碁のほかに将棋の方でも時々ここを使つてはいた。読売の将棋は呉清源を一手に抱えている碁にくらべて劣勢であるからそれまで問題にならなかつたが、将碁名人戦の定宿の一つになると、碁の旅館の看板ではさしさわりがあるから、その時以来、辻々に立てた碁の旅館の看板をおろしてしまつたのである。オカミサンは次第に商法の方も手を上げたのだ。

二敗から二対二まで持ちこんだ大山は、第五局目の対局にこの

宿へついた時、

「ぼくは勝ちますよ」

と、事もなげに断言していたそうである。手合前の木村は慎重にかまえて、口数も少かつたが、大山はハシャイで明るかつたといふ。

オカミサンは女中一同を集めて厳命を下した。

「お二人のどちらが勝つても負けても、あなた方は知らんぷりしていなさい。この旅館の者全体が勝敗に無関心でなければいけません。かりそめにもどちらかにヒイキの態度など見せてはいけませんし、どなたが勝つてもオメデトウも云つてはいけません。係りの女中だけは最少限度にオメデトウぐらいの表現はしてもよろ

しい」

この訓辞は賞讃すべきであろう。こういう訓辞を与える才力ミサンは、たしかにタダモノではない。一流の人物である。彼女の多くの言行もそれを裏書きしているようだ。

この勝負は大山が負けた。彼はまだ若年だから、あれほど生來の落付きをもついていても、気持ちのおのずからの浮き沈みを真に鎮静せしめることができないようだ。



去年の初夏のことであつた。当時私は読売に小説を連載してい

たから、上京の機会も多く、その時は読売にも私にも親しみの深いこの旅館で仕事をするのは当然であつた。

私が本当に酔っ払うと、風の如くに行方不明になるのは二十年来のことである。近頃はメツタに大虎にもならないが、昔はよくやつた。むかし浅草でノンダクレていたころは、酔っ払つて女の子（みんな浅草の女優であるが）を口説くのはまだ中の部で、ひどい時には淀橋太郎と一日半ノンダクレたあげく、森川信の楽屋から廊下をまわつて松竹少女歌劇の楽屋へ行つてダンシングチームに一席の訓辞をたれ、つづいてその廊下の突き当りから国際劇場の舞台真上の鉄骨の上へ登りました。役者が芝居している頭の上からウマイゾ〜と声援したです。若年のみぎ里斯ポーツでき

たえたせいか、どんなに酔つても足がふらつくことがないので、落ちて死ななかつたのは幸せだつた。その時以来浅草に勇名なりとどろき、私の酒の酔いツぶりに例をとつて小安吾、中安吾、大安吾という言葉が行われたそうであつた。つまり誰かが酔つ払つて御婦人に礼をつくしはじめると、そろそろ中安吾になりやがつたな、というグアイであつたそうだ。十年前の話である。

ちかごろ旋風を起す数は減つたけれども、時々大安吾になるのは、治らない。モミヂ宿泊中とてもそうで、フツと大安吾になつたが最後、風となつてどこへ消えたか、誰にも分らない。私自身も翌日目がさめるまでは、どこにいるのか分らぬのである。といふのは、モミヂを出発する時から前後不覚に泥酔しているからで

ある。サンダルを突ツかけて、ちょツと買い物の途中から、気が  
変つて行方不明になることもある。

さてその日はユカタに下駄ばきでいづれへか立ち去つた。人の  
話をしているようだが、どうもこの時は仕方がない。ふだんはそ  
んなに酔うことがないのだが、この日は日中から来客があつて泥  
酔したのである。こういうこともあろうというので、新聞社、雑  
誌社、モミヂ旅館、いずれも要心おこたりなく、上京宿泊中は誰  
にも知らせず、どこにも分らぬように仕掛けが施してあるのだが、  
この時は原稿に一段落してちょツとヒマがあつたから、折からの  
来客と共に酔いつぶれたのだろう。

翌朝、目をさましたところは九段である。その待合の女将は今

は故人になつた落語家の雷門助六の奥さん。<sup>すもう</sup>角力のように背が高くてデツプリふとつていて、大酒のみで、ジメジメしたところのない人物である。人生を達観していて一向にクツタクがない。こういう豪傑然とした婆さんは珍しいが、抜けるところは甚しく抜けていて、いわゆる女将型のりりしいところはなく、ノンビリ落ちつき払っているだけなのである。

私が目をさますと風呂の用意ができる。一風呂あびて、婆さんと飲んだ。

私がモミヂから着て出たユカタは大男の私にはツンツルテンであつた。

「ウチにちょうどよいユカタがあるよ」

と云つて、婆さんが持つてきたのは、九段の祭礼用のお揃いのユカタであつた。ちょうど九段の祭礼の前夜か前々夜に当つていたらしく、花柳街はシメをはりチョウチンをぶらさげていたのである。

「まだ私は手を通していないのだから。これならちようどよろしいわよ」

という。なるほど、婆さんのユカタなら私に合うわけだ。五尺五寸五分とかいう大婆さんなのである。

婆さんと酒をのんで酔っ払い、じやア、サヨナラと自動車をよんでもらつて午ひるごろ無事モミヂへ戻ってきた。私は着て出たユカタが変つているのを忘れていたのである。抜け作の婆さんも酔つ

ているからそんなことは気がつかなかつたろうし、気がついても気にかけることのない大先生なのである。

その後、折があつたらユカタを届けてやろうとその時だけは思つたが、祭礼の季節がすぎれば用のないユカタであるから、またユカタのことは忘れてしまつた。ユカタは私の係りのマチ子サンという女中がセンタクして押入へ投ほうりこんでしまつたのである。



読売新聞は碁の方は呉清源を一手に握っているから、朝日の棋

院大手合、毎日の本因坊戦に比べて、まさるとも見劣りのない囲碁欄であるが、将棋の方は他社の名人戦に比べて、勝抜き実力日本一決定戦（当時）などと云つても甚だ影がうすい。実力日本一といつたって、名人戦があるのだから、名人即ち実力日本一。碁における呉清源のように公式手合に不参加の大家というものが居ないのでから、万人がそう認めるのは当然だ。単に実力日本一では影が薄いこと夥しいから、名人の名に対抗しうる権利の象徴が必要だ。苦心サンタン編みだしたのが、九段決定戦。

昔は九段を名人と云つたものだ。もしくは、名人は九段に相当するものと考えられていたのである。しかし現在も昔の形式を守らねばならぬという必然的なものがある筈はない。碁の方にも名

人でない九段が二人もいるのだから、名人のほかに将棋九段が現れてもおかしくはない。柔道は十何段ある。そこでトーナメントの優勝者に九段を与えることになった。

この企画は一応成功したようだ。棋士たちが九段という名に魅力を感じ、それに執着して戦局に力がこもつてきたからだ。トーナメントの形式は従前通りほぼ変りはないのだが、名というものは理外の魅力があるものだ。勲章などもそうであろうが、勝負の世界はまた別で、相手をうち負かして一人勝ちのこつた認定、そのハツキリした力の跡を九段の名で表彰されるのだから当人の満足も深い。棋士たちの間には新聞社私製の九段が何だ、と云う反旗を示す者があるにしても、九段位争奪戦というものがあつて、

当人もそれに参加して争つて負けた以上は九段が何だと云えなかろう。勝てばいいのだ。勝負の世界はハツキリしていて、負けた者は負け、これをくつがえす何物もない。勝負は水ものだと云えば、昇降段戦名人戦も水もの、それを云えばキリがない。負けた者は負けたのである。

そこでトーナメントに優勝し、最初の九段になつたのが大山であつた。

この大山という勝負師はまことに珍しい鋼鉄性の人間である。誰しもスランプというのがある。木村にはスラン普らしいものはなかつたが、塚田にうち負かされて名人位を落ちた直後の一年はサンタンたる不成績であつた。木村ほどの豪の者でもそうだ。塚

田は名人位を失つてのち、いまだに混迷状態から脱け出せない。碁の藤沢は九段を得てのち甚しく不成績であるし、木谷も長いスランプがうちつづいている。

すべてスランプというものは、技術のことではなくて、精神の不安定がもたらすのであろうが、大山にはそれがないように見えるのである。

塚田が名人位に就いたとき、最初の挑戦者となつたのは若冠二十五の大山であった。彼はB級から一躍とびあがつてA級の上位三者をなぎ倒して挑戦者になつたが、その落付きと年間のめざましい戦績から、世間の大半は彼の勝利、大山次期名人を疑わなかつたようである。私もそう思つた。

大山は若年にして老成。礼儀正しく、対局態度は静かで、一言にして重厚という大そうな人物評価を得ていた。観戦者が筆をそろえて、彼の重厚な人柄を賞讃していたものだ。

ところが、この名人挑戦対局に至つて、いちじるしい変化が起つた。彼の重厚な人柄が一変していたのである。倉島竹二郎君の語るところによれば、ただ、呆れるばかりであつたというが、不遜とも何とも言いようがなく、すでに自分が名人にきまつたかの如く塚田をなめてかかり、それが言行の端々に露骨に現れ、正視しがたい生意気、無礼な態度であつたということである。塚田がよく奮起してこの思いあがつた小僧をひねりつぶしたのは大手柄であつた。

大山の無礼不遜な態度は観戦した人々によつて厳しく批判された。敗れた彼に同情した者は——ヒイキは別にして、公平な将棋ファンには殆どなかつたようである。彼の敗北を惜しんだ者もいなかつた。思いあがつた小僧が名人にならなくて良かつたというのが万人の胸のうちであつたのである。

負けた上に、これぐらい世間のきびしい批判をあびれば、誰しもクサルのが当り前だ。ましてや初陣そうすることである。ところがこの若者は古狸でも三四年は寝込むようなきびしい悪評の中で、冷静に、動搖することなく、またしても順位戦に好成績をあげ、わずかに木村との最後の挑戦者決定戦に敗れたが、A級順位戦では彼が第一等であつたように記憶する。

次の年もA級優勝、挑戦者となり、はじめ二敗、つづく二局を二勝して二対二にもちこみ、第五局目モミヂの対局に於て、「ぼくの勝ちですよ」

言々句々に再びウヌボレが現れていたのはモミヂの女中たちすら指摘するところである。対塚田の名人戦に現れた思いあがりが、さすがに年功をつみ、それを抑えて控え目に、露骨ではなくついていても、胸の浮きたつ思い、軽率な思いあがりは脱しきれなかつた。苦しい負け将棋のあと二対二にもちこんだユルミ、年相応のウヌボレの結果である。この軽率な思いあがりによつて、つづく二局を木村にひねられてしまつたのである。

彼ほど老成し、冷静な勝負度胸をもつた男でも、ウヌボレから

は脱出できない。彼はいつもウヌボレで失敗した。しかし、落胆や負けによつて動搖したことがないのである。斬つても血がでないとはこの男である。

即ち、対木村の名人戦に、二対二からウヌボレによつて軽くひねられた直後に、一向に動搖なく、読売の九段戦に優勝し、又、その後の順位戦でも最優秀のまま、二位の升田と数日後に挑戦者決定の一局を行うことになつてゐる。ウヌボレによつて再度の不覚はとつたが、敗戦の落胆によつてスランプにおちたことがないという珍しいコンクリート製の青年なのである。彼は斬られても負けないが、自家出血でひとり負けするのである。

彼は再度名人位を望みながら、大きな魚に逃げられてしまつた

が、よく自分を抑えて九段位をかちえた。最大の魚は逃したが、まず、まず、であろう。勝ち目になるとウヌボレに憑かれて失敗する彼のことであるから、勝つたよろこび、その満足もウヌボレも大きいのだ。

彼は九段位をかちえて間もなく上京し、モミヂへ泊つた。読売の招きや行事で上京するときは、概ねここに泊るのだ。私が用を果してモミヂを去つてから数日後のことであつた。

彼の係りは私の係りとは違うのである。その女中が大山のユカタをとりだすために押入をあけたら、センタクしたばかりのユカタが一枚たたんで置いてある。私がまちがえて九段からきてきた祭礼のユカタだとは彼女は知らないから、大山のところへ持参し

た。

私が一度手を通しただけのユカタで、それをキレイに洗つてあるから、まるで仕立おろしのようであつた。

大山は何気なくそれをとつて着ようとして、その模様が變つているのに気がついた。

唐草模様のような手のこんだものだが、しかしスッキリとしていて、そう品の悪いものではない。そろいのユカタと云つたつて、花柳地の姐さんがお揃いで着るものだから、イヤ味やヤボなどころはない。姐さんのユカタだから模様はコツテリしているが、万事コツテリの関西育ちの大山の目には、いかにも気のきいた、イキなユカタに見えた。

大山はビックリして、腕を通した片袖を顔の近くへひきよせ、やがてその裏をいそいでひっくり返して調べた。

あまりのことには、彼は言うべき言葉を失つたのである。その模様には一目ではそれと分らぬように、いかにも粹な工夫をこらして、くだん、とか、九段という文字があしらつてあるのだ。

彼はことごとく驚いた。名人位にくらべれば九段などはさしたものではないようだが、さて九段になれば、九段は九段、人々は祝福し、彼はそれに満足であつた。しかしこんな細いところにマゴコロをこめて、九段昇段を祝つてくれる旅館があろうなどと想像していなかつた。誰がそのようなマゴコロを想像しうるであろうか。棋士を愛すること世の常ではない旅館なればこそであり、

また好みの素ばらしさ、粹な思いつきは、天下の名士があげて集  
る第一流の旅館だけのことはある。

若い大山の胸は感謝の念でいっぱいになり、目がしらがあつく  
なりそうだった。

彼はホッと顔をあげて、思わずあからみながら、

「これ、ぼくのために、わざわざ、こしらえて下さったんですね  
え。光栄の至りです」

係りの女中は何もしらないから、いそいで自分もユカタの模様  
をしらべて、ああ、そうか、それじゃア棋士の好きなオカミサン  
が大山新九段を祝つて、かねて注文しておいたユカタだったのか  
と思つた。偶然ながら、一番手近かに置いてあつたのを持つてき

て、ちょうど良かつたと思つたのである。

「そうですわね。オカミサンがこしらえておおきになつたんですね。ずいぶん氣のつくオカミですから」

「光榮です」

小男の大山は自分の身体が二ツもはいりそうなユカタの中へ、満足に上気して、いそいで襟をかきあわせた。全身にあふれる幸福を一つも逃すことなく全部包んでしまいたいように、アゴをすゞぽり襟でつつんだ。アゴの上にユカタの襟がでていてもまだその裾をひきずりそうであつたが、彼はそんなことが苦にならなかつたのである。彼はモミヂにいる間、その大きなユカタにつつまれてバタ／＼足をからませても満足していた。

帰るとき彼は女中をよんで、

「これ、いただいて帰つていいでしようか。記念に持つて帰りたいのですけど」

「ええ、どうぞ」

「光榮ですねえ」

彼は自分でティエニイにユカタをたたんでトランクの中へ大事に大事にしまいこんだ。



大山君。怒りたもうな。誰のイタズラでもなかつたのだ。人間

のはかり知るべからざる天の意志が君の九段を祝福していたのさ。



# 青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 11」 筑摩書房

1998（平成10）年12月20日初版第1刷発行

底本の親本：「別冊文藝春秋 第二〇号」

1951（昭和26）年3月5日発行

初出：「別冊文藝春秋 第二〇号」

1951（昭和26）年3月5日発行

入力・ tatsuki

校正・ noriko saito

2009年3月17日作成

## 青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 九段

## 坂口安吾

2020年 7月13日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>